

<b>Zeitschrift:</b>	Jahrbuch für Solothurnische Geschichte
<b>Herausgeber:</b>	Historischer Verein des Kantons Solothurn
<b>Band:</b>	70 (1997)
<b>Artikel:</b>	Die internierten Bourbaki-Soldaten der französischen Ostarmee in der Stadt Solothurn Februar und März 1871
<b>Autor:</b>	Moser, Walter
<b>Kapitel:</b>	Die Internierten in der Schweiz
<b>DOI:</b>	<a href="https://doi.org/10.5169/seals-325170">https://doi.org/10.5169/seals-325170</a>

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 09.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**



Abb. 26: Zuave und Liniensoldat.  
Quelle: A. Bachelin  
«Aux frontières»,  
1870/1871.

## Die Internierten in der Schweiz

In der Schweiz wurden 85 598 Mann interniert (Davall 1873, 83), davon 2182 Offiziere. Die Soldaten wurden auf 186 Depots (Schneider 1931, 713) verteilt. Die folgenden Zahlen möchten noch einmal die Vielfalt der Zusammensetzung der Internierten nach Truppengattungen darstellen:

1. Linientruppen, Regimenter: 16, 38, 92 = 3 Regimenter
2. Marschtruppen, Regimenter: 29, 32, 33, 34, 42, 44, 47, 49, 52, 53, 57, 58, 61, 63 = 14 Regimenter
3. Mobiltruppen, Regimenter: 12, 14, 18, 19, 25, 32, 34, 67, 68, 69, 73, 77, 81, 82, 83, 87, 89 = 17 Regimenter
4. Provisorisches Regiment = 1 Regiment
5. Zuaven-Regimenter: 1, 2, 3, 4 = 4 Regimenter
6. Tirailleurs algériens de marche (Turcos)
7. Infanterie légère d'Afrique (Zéphyrs)
8. Gendarmerie
9. Génie

Abb. 27: Internierte.  
 Links: Franc-tireur  
 Rechts: Cavalier  
 Mitte: Turco  
 Quelle: A. Bachelin,  
 «Aux frontières»,  
 1870/1871  
 (W. Vigier, Soleure).



## 10. Ouvriers d'administration

11. Chasseurs à pied, Bataillone 3, 4, 5, 6, 8, 9, 12, 14, 15, 16, 19, 21, 25
12. Marine Infanterie
13. Artillerie, Regimenter: 1, 2, 3, 6, 7, 8, 9, 10, 13, 13, 14, 15, 18, 19
14. Marineartillerie
15. Train d'artillerie + train des équipages
16. Lanciers: 3 Regimenter
17. Cuirassiers, 3 régiments de marche: 1, 5, 6
18. Dragons, régiments de marche: 3, 5, 6
19. Hussards, 1 régiment de marche
20. Chasseurs de marche: 1, 4, 7, 8, 9, 11

Diese Liste sagt aber nichts aus über die Zahl der Soldaten der einzelnen internierten Truppenteile.

Das eidgenössische Militärdepartement wies den Kantonen bestimmte Kontingente zu (Davall 1873, 50/51). Die Dislokation und die Verteilung auf die Depots und der Unterhalt wurde den Kantonen aufgetragen.